



mission
bassin minier
NORD - PAS DE CALAIS



Organisation
des Nations Unies
pour l'éducation,
la science et la culture



Bassin minier
du Nord-Pas de Calais
inscrit sur la Liste du
patrimoine mondial en 2

#TEPOP2 : ateliers d'architecture dans la commune de Sains-en-Gohelle

Quand la jeunesse de Sains-en-Gohelle rencontre les
étudiantes en architecture de Lille

La Mission Bassin Minier a fait appel à l'association TEPOP pour organiser une série d'ateliers en architecture de novembre 2023 à janvier 2024, menés par 5 étudiantes de l'Ecole d'Architecture et du Paysage de Lille. L'objectif : accompagner une dizaine de jeunes de Sains-en-Gohelle dans la définition d'un projet de réaménagement du city-stade de leur commune. Le 4e atelier qui aura pour objet la restitution à l'échelle 1 du projet auprès des élus et partenaires, aura lieu le samedi 13 janvier 2024 à 11h30.

Fort du succès de TEPOP#1 à Harnes en 2022, la commune de Sains-en-Gohelle devient le nouveau partenaire de TEPOP#2. TEPOP signifie Territoire à Énergie Populaire. TEPOP, kezako ? Organiser avec un groupe de 7 jeunes du Centre d'Animation Jeunesse de la commune et 5 étudiantes de l'Ecole d'Architecture et du Paysage de Lille, 4 ateliers d'architecture qui permettront de définir un projet de réaménagement d'un lieu au sein de leur commune.

Le challenge ici est de réaménager la Cité 10 de Béthune, l'une des plus vastes cités minières du Bassin minier, construite dans les années 1920. D'architecture simple, les façades des logements présentant des soubassements de briques, des ouvertures surmontées de linteaux en plein-cintre ou droits en béton et rehaussées d'arcs en briques peints avec clef de voûte ». La cité possède également un groupe scolaire et une église désacralisée en salle des fêtes, typique de l'architecture «art-déco», entourée d'une église et d'un groupe scolaire, portant le nom de la cité. Cette cité avec ses logements et ses équipements fait partie du Bassin minier Patrimoine mondial de l'UNESCO et est visée par le programme de l'ERBM (Engagement pour le Renouveau du Bassin Minier). On constate que la dimension historique et patrimoniale dans les projets, loin de restreindre l'imagination, est un bon prétexte pour impliquer les habitants dans le renouveau de leur territoire.

Les enjeux sont multiples : sensibiliser aux enjeux de transition et de patrimoine, associer les jeunes du quartier au projet de rénovation de la cité et les accompagner dans la formulation d'idées et de projets concrets pour améliorer leur cadre de vie, mais aussi leur faire découvrir le métier d'architecte, susciter des vocations.

Le premier atelier aura servi à expliquer aux jeunes la démarche puis à se rendre sur le terrain faire des repérages et saisir les contraintes du futur projet. Les jeunes se sont ainsi approprié le site et ont fait part de leurs envies ; notamment sur le city-park qui a rencontré un vif succès. Le deuxième atelier a eu pour objet la tenue d'une «battle» de maquettes et enfin le troisième atelier a servi à fusionner les projets pour ne retenir que le meilleur des deux maquettes. La dizaine de jeunes a fait preuve de créativité et d'esprit de synthèse. La maquette finale est prête.

Cet événement est organisé par la Mission Bassin Minier, avec l'aide de la Chaire partenariale Acclimater les territoires post-miniers qui fait appel à l'association TEPOP et l'Ecole Nationale Supérieure d'Architecture et de Paysage de Lille pour mettre en place ces ateliers, avec la participation de la Ville et de ses équipes, l'Agglomération de Lens-Liévin, son Pays d'art et d'Histoire, la SCOP ExtraCité, et avec le soutien précieux de nos sponsors et mécènes : Filieris, ECT, Caisse des Dépôts Mécénat et le syndicat du Béton Syndicat National du Béton Prêt à l'Emploi (SNBPE).

Rendez-vous pour la dernière étape de TEPOP#2, le samedi 13 janvier 2024, dont l'objectif sera de présenter le projet tracé en échelle 1 aux élus et partenaires.



Infos pratiques

Rendez-vous le samedi 13 janvier à 11h30

Au Pré'O

Salle en face du service jeunesse de Sains-en-Gohelle

Place Lyautey, 62114 Sains-en-Gohelle



Organisation
des Nations Unies
pour l'éducation,
la science et la culture

Bassin minier
du Nord-Pas de Calais
inscrit sur la Liste du
patrimoine mondial en 2012

Le Bassin minier Patrimoine mondial de l'UNESCO

Le 30 juin 2012, le Bassin minier Nord-Pas de Calais a été inscrit sur la Liste du patrimoine mondial de l'UNESCO. La communauté internationale a reconnu, à travers cette inscription, la valeur universelle exceptionnelle de son patrimoine et de ses paysages, ainsi que sa place dans l'histoire sociale du monde de la mine. La Mission Bassin Minier est gestionnaire avec les services de l'Etat de l'inscription du Bassin minier au Patrimoine mondial de l'UNESCO.

Contacts presse

Virginie Lapierre

Responsable de la communication

vlapierre@missionbassinminier.org

+33 (0)6 61 82 21 95

Mission Bassin Minier Nord-Pas de Calais

Carreau de Fosse 9-9bis, Rue du Tordoir

BP 16 - 62590 Oignies